

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 19 Abril 1900.

N.º 5.670

## EDITORIAL

### ¿Servicio militar obligatorio?

Los republicanos y los socialistas defienden la implantación de ese sistema de reclutamiento para nuestro ejército. Yo voy más allá: yo niego, en absoluto, la necesidad de esa *igualdad ante las armas* que proclaman, tal vez sin maduro exámen de la cuestión, muchos de los que en otro orden de ideas coinciden, casi, conmigo.

Claro es que, entre el procedimiento actual de quintas, con sus secuelas legales, (el sorteo, la redención á metálico, la exclusión del servicio activo con pretextos más ó menos equitativos etc.) y el servicio militar obligatorio que á las filas llevará al rico, como hasta ahora solo lleva al pobre, prefiero este último, el obligatorio. Siempre es un paso, aunque muy pequeño, hácia lo que debe ser en el mundo el elemento armado. Sin que esto quiera decir—y algo de ello hé consignado en anteriores artículos, que considere yo precisa la existencia de un solo soldado ni de una sola arma, agresiva ó defensiva, en un planeta en que—quírase ó no se quiera por los egoístas y explotadores—todos somos HERMANOS, según la razón la etnología y hasta el mismo cristianismo demuestran.

Pero, en fin, dejemos por ahora este aspecto de la cuestión—en el que, con seguridad, están acordes todos los seres ilustrados y amantes del Progreso—y concretémosnos á estudiar el asunto atendiendo tan sólo á él grado de civilización *relativa* que hoy posee la Humanidad, y procurando demostrar al Pueblo que el servicio militar obligatorio, llamado por el ilustre Castelar «contribución de sangre» supone por sí mismo una secuestación de la libertad personal, contraria totalmente á la Razón, al Derecho Natural y á la contratación.

No puede aducirse argu-

mento alguno que justifique en términos concretos, y menos en concepciones abstractas, la *imposición* de ese sistema de reclutamiento. Si es el Derecho Natural y la Razón lo que deben servir de fundamento al desarrollo legal y justo de la entidad jurídico-política del Estado (empleo esta frase para combatir con sus propias armas á los que discrepen de mi opinión sobre el particular) éste, el Estado, carece de potestad, y, por tanto, se niega á sí mismo, desde el momento en que procede á la determinación arbitraria de deberes «artificiosos» por los cuales se sujeta á un hombre el cumplimiento de un contrato de prestación de servicios á que el obligado há concurrido forzosamente, no con el asentimiento de su voluntad, punto preciso y capital que debe presidir todo acto que tienda á limitar de algún modo, por leve que sea, la autonomía del individuo.

El desprecio de estos importantes principios, subvierte el orden racional que debe ser la base y norma de toda agrupación social, al estilo moderno, solidamente constituida. Restringiendo la teoría al caso concreto de que me ocupa, resulta que el soldado, puesto en la inevitable y forzosa alternativa de coger el fusil ó ser sumariado como prófugo, concluye por someterse con total aniquilación de su libre albedrío á una exigencia abusiva, absurda dentro de todo derecho, que un mal entendido concepto del poder del Estado sanciona y ejecuta. Y es tanto más monstruoso el atropello de la personalidad en este caso, cuanto que no lleva consigo ni la mas remota esperanza de equitativa y simultánea compensación. El soldado sujeto al servicio militar obligatorio, queda reducido á la simple categoría de una unidad aritmética que el Estado ingresa en caja por el tiempo que le ha parecido conveniente señalar de antemano: es una «cosa» que posee por cierto tiempo en usufructo; y luego devuelve á la circu-

lación social sin cuidarse de resarcir convenientemente su excitación y aprovechamiento.

Absolutismo jurídico de tal naturaleza lo desquicia todo, á la corta ó á la larga. La consecuencia mas inmediata es que el soldado deja de ser hombre para convertirse en autómatá. Su dinámica moral es regida y recibe actuación impulsiva del motor disciplinario, no del agente interior que se llama «conciencia». *Hace*, pero no le es permitido informar sus actos en las deliberaciones de su naturaleza *volente* y reflexiva.

JOSÉ VIDAL.

(Concluirá).

## SECCION DE NOTICIAS

### Crónica Parisiense

El Campo de Marte y sus palacios.—La Galería de Máquinas.—El palacio de la electricidad.—Otros palacios.

En una de nuestras anteriores crónicas hemos hablado del Pabellón del Perú desde el cual no hay más que un paso al Campo de Marte, donde al lado del Pabellón de Creusot, hay una serie de anejos que bordean el Sena y que se alzan ante el Palacio de la Navegación de Comercio.

Corresponden estos anejos á Italia, la Gran Bretaña, Alemania, Cámara de Comercio de París y las Mensajerías Marítimas, cerca del Puente de Jena.

Nos hallamos ante la torre Eiffel.

Para continuar nuestro itinerario vamos á dirigirnos hacia la Sala de Fiestas y el Palacio de la Electricidad, que forman la decoración de fondo del Campo de Marte.

Este paseo á través de los jardines que han sido dibujados con un arte esquisito y cuyo conjunto de flores raras, de perfume delicado nos hace como un oasis en nuestro fatigoso paseo, nos ofrece un encantador contraste y forma un alto de descanso, mediante el cual el espíritu recobra rápidamente la lucidez que necesita para ver bien y el cuerpo la energía necesaria para visitar con provecho los innumerables seres mecánicos que viven y producen ante el expectador maravillado.

La Galería de Máquinas de la Exposición de 1889 ha sido transformada muy hábilmente por Raulin que la ha convertido en Sala de fiestas y ha edificado un monumento que tiene

cuarenta y cinco metros de altura y dos hectáreas y media de superficie; en ella pueden colocarse comodamente quince mil espectadores en el piso bajo ó en las galerías ó en los palcos.

Esta sala está destinada á las solemnidades oficiales, á la inauguración de la Exposición y á la distribución de recompensas.

Esta sala de fiestas solamente ocupa la parte central de la antigua galería de máquinas y las dos extremidades de esta se dedican á la Exposición de Agricultura y de Alimentación.

Las cerverías, refinerías, crematorias, etc., funcionan á la vista del público que asiste igualmente á la preparación del Champagne y puede gustar los productos que acaba de ver fabricar.

En la Avenida de la Bourdonnais y en la de Suffren se elevan dos chimeneas monumentales.

Tienen de alto estas chimeneas noventa metros y pesan diez y seis millones de kilogramos y su construcción ha costado cuatrocientos mil francos.

Por ambas se escapará el humo de las calderas que producirán la energía necesaria para accionar las máquinas y producir la electricidad.

Las fábricas que han sido instaladas á cada lado del Palacio de la electricidad engendran una fuerza que puede llegar á 40.000 caballos, cuya mitad será bastante para asegurar el buen funcionamiento de todos los servicios.

El Palacio de la Electricidad y el Castillo de Agua forman la decoración mágica del Campo de Marte.

El primero tiene una longitud de 130 metros, domina todos los demás palacios y se llega á él por una doble rampa.

La Cascada colosal que le precede reemplazará los fuentes luminosos de 1889 que, estando construidas al nivel del suelo, tenían el inconveniente de poderse ver con dificultad.

El palacio de la Electricidad tiene una altura de 70 metros, en el centro de él figura la cifra 1900 y una alegoría simbolizando el Genio de la Electricidad conduciendo una carroza tirada por hipócrifos.

Estará iluminado con 5000 lámparas incandescentes multicolores, ocho focos de arco voltaico con proyectores y cristales de colores y cuatro focos con reflectores.

La grandiosa construcción del Castillo de Agua, colocada en primer plano, presenta un espectáculo inolvidable, una concepción que sobrepaja en bellezas todo cuanto el espíritu mas fértil pueda imaginar.

Tiene la forma de una inmensa gruta de la cual surgen una serie de pilones superpuestos de donde sale en cascadas una masa líquida que parece formada de diamantes, topacios y esmeraldas y que viene á caer en un depósito limitado por dos rampas ilipsoidales.



El todo estará iluminado por once mil lámparas eléctricas.

Con sus grupos, animales marinos, pájaros, sirenas, la bóveda formada por rocas denticadas y estalactitas, la parte decorativa tiene una elegancia y un encanto dignos del talento de Paulin.

El agua necesaria por segundo es de 1900 metros cúbicos.

El Palacio de la Mecánica, en que se halla instalado el cuarto grupo contiene las máquinas, cuyos productos no pueden figurar en la misma galería.

Sin tener la importancia de la Galería de Máquinas de 1889, el Palacio de la Mecánica, ofrece no obstante un gran interés con sus máquinas de vapor, sus diversos motores, sus múltiples aparatos comprendidos en la mecánica general; se compone de dos largas galerías y es de un solo piso.

En estas galerías están expuestas: las máquinas de vapor, los generadores, los reguladores y moderadores, las máquinas de aire caliente, de gas, de petróleo, de aire comprimido ó rarefiado, de amoniaco, de ácido carbónico con sus órganos y accesorios; los receptores hidráulicos, ruedas, turbinas, máquinas de columna de agua; los molinos de viento, las transmisiones; etc., etc.

El Palacio de Hilos, Tejidos y Vestidos que viene después de la mecánica está adornado de un pórtico de 27 metros de ancho terminado por una marquesina con columna.

Allí verá el público las máquinas y aparatos que sirven para la preparación y la hilatura de las materias textiles, el material de los talleres de cordonería, los telares ordinarios y mecánicos para fabricar toda clase de tejidos.

El Palacio de Minas y de Metalurgia tiene doble fachada, así como los Palacios de Letras, Ciencias y Artes, una al Campo de Marte y otra al Sena.

El ángulo de la construcción está ocupado por una gran entrada y termina en una cúpula en forma de corona.

Siguen los Palacios de las Industrias químicas, los de Ingenieros, Medios de locomoción y Transporte y otra infinidad de palacios que ya describiremos.

Hoy por hoy hacemos punto aquí.

ANTONIO AMBROA.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

### La emboscada de los depósitos

Nuestro corresponsal en París dió cuenta puntualmente de la emboscada junto al río Modder, que tan cara costó á la columna inglesa del coronel Broadwood que custodiaba un convoy hacia Bloemfontein.

Aquella sorpresa fué la primera de la serie de acciones afortunadas que han tenido los boers en el Oranje meridional.

Hé aquí como la describe un despacho puesto en el «laager» del comandante de Wet, el día 1.º de abril.

«El viernes por la noche, se enteró el comandante de Wet de que las tropas inglesas que ocupaban Thaba-Nchu habían evacuado el lugar á la aproximación del commando Ollivier.

»Resolvió en seguida el comandan-

te de Wet cortar la retirada al enemigo y después de una brillante marcha nocturna, que duró varias horas, llegó con sus fuerzas á la altura de Amla, junto á la casa de máquinas que suministran el agua á los depósitos de Bloemfontein.

»El campamento inglés estaba asentado en el llano, debajo del sitio donde se detuvo la columna boer.

»Todo el mundo dormía en el campamento.

»Ni un escucha, ni una avanzada, ni un centinela para dar el alerta.

»Sin perder momento, de Wet mandó emplazar una batería de cañones Krupp en una buena posición, y al propio tiempo los diferentes comandos, que comprendían en total unos 1.500 hombres, iban ocupando las posiciones estratégicas alrededor del campamento enemigo. Los comandos de Kroonstad y de Bloemfontein fueron á colocarse cerca de la estación del ferrocarril y sobre el vado situado más abajo.

»Al apuntar el alba, y á una señal convenida, las piezas Krupp bombardearon vigorosamente el campamento, en el que sembraron el pánico.

»Los artilleros ingleses corrían hacia sus caballos, y consiguieron engancharlos á las piezas y marchar á galope para ocupar una posición situada á cierta distancia del campamento.

»Inmediatamente los burghers de Winburg y de Bethlehem bajaron á la llanura descubierta para responder al fuego de fusilería de los ingleses que no se habían repuesto todavía de la desagradable sorpresa.

»De Wet alentaba á los suyos, mientras se veía avanzar á galope la artillería inglesa hacia una colina, ocupada previamente por los boers. Ni un solo tiro se disparó de aquella altura, hasta tener las baterías inglesas á una distancia de 30 yardas (27 metros).

»Repentinamente resonaron los multiplicados estallidos de los mousers; y en un instante fueron segados completamente artilleros y caballos.

»Siete cañones cayeron de aquella manera en manos de los orangistas.»

### En el Parlamento Francés

#### Discurso de M. Waldeck Rousseau

Paris 11, 8 n.

La sesión de la Cámara de los Diputados ha sido esta tarde muy agitada, á causa de la interpelación de M. D. Cochin, reaccionario, sobre las supuestas persecuciones religiosas.

Sabíase que los moderados iban á renovar hoy sus tentativas para derribar al Gabinete, por lo que era viva la expectación á primera hora.

El presidente del Consejo y ministro del Interior ha contestado al diputado por París con un magnífico discurso, como de un maestro en elocuencia parlamentaria.

Afirmó categóricamente M. Waldeck Rousseau que las medidas adoptadas por el Gobierno contra ciertas congregaciones religiosas han sido perfectamente justificadas, acaso de sobras por las agresiones de los frailes que se ocupan en política.

Declara el jefe del Gobierno que en su gestión no ha hecho más que defender la política que siempre ha preconizado y seguido el viejo partido republicano, y que el Gabinete actual se enorgullece de haber reali-

zando una obra fructuosa, robusteciendo las instituciones republicanas, aniquilando las facciones y devolviendo la tranquilidad al país; como se verá en las fiestas de la Exposición Universal, demostración de la paz reconquistada.

Concluye diciendo que este Gobierno ha hecho los mayores esfuerzos para asegurar la inviolabilidad de Francia en la metrópoli y en las colonias; puede decir con orgullo que ha servido bien á Francia.

M. Méline intenta responder al discurso del presidente del Consejo, pero con su escasa voz no consigue hacerse oír en medio del alboroto y del tumulto.

Finalmente la Cámara decide fijar el discurso de M. Waldeck Rousseau en todos los Ayuntamientos de Francia por 281 votos contra 211.

Todavía no puede asegurarse que se suspendan las sesiones mañana; pues hay que dejar aprobados los Presupuestos y falta el acuerdo de ambas Cámaras, habiendo restablecido la de los Diputados 32 capítulos suprimidos por el Senado.

### CORREO DE HOY

#### Últimos Telegramas

Madrid 17, 12 n.

Se ha notado hoy alguna mayor animación en los círculos políticos y las conversaciones han girado al rededor de la crisis, que segun todos los indicios, quedará planteada en el Consejo de mañana.

La frase estampada en su número de hoy por «El Liberal», de que la crisis que está latente es «una crisis casera», ha hecho fortuna, y, después de ser repetida en muchas partes, la reproduce esta noche los periódicos de oposición.

Lo que no deja de llamar la atención es la escasa importancia que á esta crisis se concede, cuando aquí en habiéndose de un cambio de ministerio, toda atención parecía poca.

Así ha podido asegurar el órgano de los liberales que no podrá decir el Sr. Silvela que acepte ó plantee la crisis empujado por la opinión pública.

Llega el mismo periódico hasta permitirse aconsejar al señor Silvela que si en la combinación ministerial que se prepara solo trata de atender á consideraciones políticas y á compromisos contraídos, lo mejor sería para él y para su partido que no la acometiese.

Mayor interés que la solución de la crisis despierta en el campo liberal la provisión de las vacantes de senadores vitalicios, y, en prueba de ello, ahí van los párrafos que al asunto dedica «El Correo»:

Las últimas crisis parlamentarias que se han determinado en España han nacido de votaciones del Senado.

Por la composición de este Cuerpo y por ser más difícil que en la elección de diputados la influencia oficial, los gobiernos suelen tener mayorías escasas é inseguras, mayormente si se coligan todas las fuerzas de oposición.

Este peligro ha podido correrlo el señor Silvela en la primera etapa de su gobierno; pero la conjunción no se verificó y, cuando más tarde han coincidido en algun punto las oposi-

ciones, ya el refuerzo de los nuevos senadores vitalicios sirvió al partido gobernante para contrarrestar el empuje de las oposiciones.

Las últimas votaciones verificadas en el Senado han dado al gobierno una mayoría de treinta votos y esta mayoría se armará si las diez ó doce vacantes se proveen todas ó casi todas en amigos del señor Silvela.

El partido liberal, gracias á esa tendencia demostrada lo mismo en el Senado que en el Congreso por los silvelistas, está cada día más escaso de representación, sobre todo de senadores vitalicios y esto podría ser una gran dificultad en el porvenir y una gran dificultad para la Corona si, gracias al partido gobernante, no tiene medios adecuados para marchar con la conveniente amplitud.

Es por tanto la provisión de senadores vitalicios asunto de grande interés político que á la vez afecta al país, á la Corona y á los gobiernos.

—El cónsul general de España en Cuba ha telegrafiado al presidente del Consejo de ministros comunicándole que se ha hecho el censo de la población y que del mismo resulta haber 66.633 familias españolas.

Añade el referido cónsul que faltan los datos de algunas poblaciones y que procurará enviarlos junto con más detalles.

Santá Cruz de Tenerife 17.

Procedentes de Cabo de Buena Esperanza han fondeado en este puerto dos trasportes conduciendo heridos de la campaña del Africa del Sud.

Paris 17, 1 t.

Roma.—Según dicen los periódicos, se ha descubierto en Ancona una conspiración anarquista y á consecuencia de ello la policía se ha apoderado de varias cartas procedentes de París y de América y ha detenido á gran número de individuos en Ancona.

Paris 17, 4'10 t.

Se ha declarado la peste bubónica en la provincia de Javauroode, en la frontera de Turquía, y circula el rumor de que desde la aparición de la peste han ocurrido 195 defunciones de dicha enfermedad.

Paris 17, 4'23 t.

La Haya.—La comisión procedente del Transvaal ha rehusado terminantemente indicar el objeto de su venida y hasta ahora solamente ha recibido á algunas personas interesadas directamente en los asuntos del Africa del Sur. Dicha comisión abriga la esperanza de ser recibida por la Reina de Holanda; pero nada se ha acordado todavía acerca de este particular.

Paris 17, 7'5 n.

La Haya.—El ministro de Negocios extranjeros, M. Baufort, ha devuelto la visita que le hizo la comisión del Transvaal.

Los individuos de la misma han sido invitados á comer esta noche en compañía del Doctor Leyds y de mister Muller en casa del ministro de Hacienda.

Paris 18, 1'5 m.

Londres.—El general Roberts telegrafía desde Bloemfontein, con fecha del día 16, á las 11'45 de la mañana, que la columna Dalgetti continua bloqueada en Wepener; pero que al saber los boers la marcha de las columnas Brabant y Rundle, se muestran inquietos respecto á las comunicaciones.

El día 14 atacaron 200 boers la posición de Dopaspoort, en el distrito



de Kenhard. Los ingleses tuvieron dos muertos y un herido, y parece que las pérdidas de los boers son importantes.

## MAHÓN

Mañana conforme previene la ley electoral se reunirá en nuestras Casas Consistoriales á las ocho de la misma en sesión permanente, que se prorogará hasta las seis de la tarde, la Junta Municipal del Censo, para oír y fallar las reclamaciones que se hagan por cualquier vecino, así para la inclusión como exclusión de electores en las listas, quedando á dicha hora definitivamente aprobadas.

Nuestro estimado amigo D. Máximo Cadavid y su señora esposa lloran hoy la pérdida de su preciosa hija Estefanía, fallecida esta tarde, en los primeros albores de su vida.

Participamos del sentimiento que en estos momentos aflige á la familia Cadavid y le enviamos nuestro más sentido pésame.

El entierro tendrá lugar mañana á las once.

A las doce y media del día de hoy atracaba á su fondeadero procedente de Barcelona y Alcudia, el vapor correo «Ciudad de Mahón», siendo portador de la correspondencia, pasajeros y carga varia.

Leemos en «El Diluvio» de Barcelona en la edición de ayer tarde, que aumenta con gran rapidez en aquella ciudad la epidemia de viruela. Donde se puede decir que existe el verdadero foco, es en la ex-villa de Gracia, en la que puede calcularse, sin exagerar, en un sesenta por ciento el número de jóvenes atacados de la misma.

No obstante y saberlo, la Junta municipal de Sanidad, no ha hecho nada para impedir que tome incremento dicha enfermedad, siendo muchísimas las casas que tocan y han tocado los causas fatales de su desidia.

Con que hay que ponernos por nuestra parte sobre aviso, á fin de que no nos sea importada tan terrible plaga, dadas las comunicaciones que por medio de nuestros vapores nos unen con aquella capital, pues todavía recordamos las víctimas que aquella terrible enfermedad hizo entre nosotros en su última vez que nos visitó en esta ciudad.

Entre ocho y nueve de la noche de uno de estos días ancló en el puerto de Barcelona el cañonero «Hernán Cortés», conduciendo quince anarquistas indultados que extinguían condena en los presidios del Norte de Africa. Después de media noche desembarcaron dichos individuos por las escaleras de frente á la plaza de Medinaceli, donde les esperaban varios individuos de sus familias, y custodiados por la policía, fueron conducidos á la cárcel pública, donde se reunieron con los demás indultados procedentes de varios penales de la península llegados á esta capital durante la última semana.

En Barcelona se decía que al día siguiente por la madrugada serían conducidos todos á la frontera francesa.

El gobernador civil, señor Sanz y Escartín, visitó á los indultados anarquistas en la cárcel, habiéndoles entregado 250 pesetas, y un libro que trata de la cuestión obrera del cual es autor. Además les prometió influir cerca del Gobierno para que este resuelva lo mas pronto posible la petición que le han dirigido.

En nombre de aquellos desgraciados le contestaron agradeciéndole sus buenos propósitos, Baldomero Oller y Jacinto Melich.

El martes se abrió el pago del primer trimestre de 1900 á las clases pasivas del Magisterio residentes en esta isla.

El lunes llegó á Palma de Mallorca el vapor «Mallorca», recién adquirido por la Compañía Unión Comercial. El citado buque inaugurará dentro de pocos días su servicio de correo entre los puertos de Barcelona y Palma.

Dice «La Unión Republicana» de Palma:

### Procedimiento eficaz.

El teniente alcalde de Tarragona D. Antonio Chulvi, acompañado de dos agentes municipales, se ha personado en varias expendedurías de labacos, procediendo á la comprobación de los paquetes de 125 gramos, cuyo precio es de 7 y de 8 reales, y se ha encontrado con que se defraudaba al público, pues en cada paquete faltaban once, seis, cinco ó cuatro gramos.

También procedió al respo de las cajetillas de 25 gramos y halló en ellas la falta de tres ó dos gramos.

Levantada acta, que se negaron á firmar los estanqueros, efectuándolo agentes del Municipio, se ha pasado el tanto de culpa á los tribunales para que impongan un correctivo á la Tabacalera.

No se habla de otro asunto, siendo muy aplaudida la conducta del citado teniente alcalde.

¿Por qué no hacen lo propio los tenientes de Alcalde de Mahón?

Como tentamos anunciado, esta noche tendrá lugar en el casino el Consejo á cargo de la compañía cómica-lirica del Teatro principal la función de zarzuela que se compone de las tres siguientes en un acto todas ellas:

LOS COCINEROS

LA BUENA SOMBRA

EL SANTO DE LA ISIDRA.

Se empezará á las nueve en punto.

Suscripción á favor de las familias de los naufragos del land de pesca «Volador» de la matrícula de Ciudadela.

	Ptas.
Suma anterior	1783'10
D. N.	0'97
Sociedad «Orfeón el Progrés»	10'00
D. Lorenzo Cardona	1'00
X.	0'25
Un pescador	0'25
D. J.	0'50
Remitido por la Redacción de «El Bien Público» (114'18 pesetas) cantidad entregada en dicha Redacción por los donantes cuyos nombres fueron publicados por dicho periódico; de esta suma se hallan consignadas en primeras listas generales 12'00 pesetas.	102'15
<b>TOTAL</b>	<b>1.898'22</b>

Suscripción á favor del inspirado joven músico Cipriano Villalonga.

	Ptas.
Suma anterior	26'25
L. P.	3'00
Suma	29'25
(Continuará).	

## SOCIEDADES

### Club de regatas de Mahón Subasta

La del material perteneciente á la Sociedad tendrá lugar el lunes 23 del corriente á las cinco y media de la tarde en el almacén del material, An den de Levante.

Mahón 19 Abril 1900.—La comisión liquidadora, Antonio J. Tudurí, Manuel Parpal, Gerónimo Femenias.

Se suplica la asistencia de los Señores Accionistas de la trainera

### GLADIADORA

se sirvan asistir á la reunión que tendrá lugar el día 22 del corriente á las tres de la tarde en el domicilio de la Sociedad Orfeón «El Progrés», para tratar de un asunto que á todos interesa, debiéndoles advertir que en caso de no reunirse mas de la mitad de accionistas, quedan invitados á una nueva reunión que tendrá lugar el día 29, siendo válidos los acuerdos que en ella se tomen, sea cual fuera el número de los que se reúnan.

Antonio Comellas Pons.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

(Por correo)

Madrid 18, 9'30 m.

Vuelve á hablarse de una próxima combinación diplomática sobre la base de la jubilación de los embajadores de Londres y Berlín, insistiéndose en que el señor Dupuy de Lôme irá á la embajada del Quirinal y el marqués de Pidal á la de Berlín.

Madrid 18, 9'45 m.

El «Imparcial» publica una carta de Londres, en la que se dice que en el Africa del Sur, además de una espantosa sequía y de unos días de calor tropical durante las noches se sufre un frío propio del polo ártico, que Bloemfontein está convertido en un vasto hospital, donde hay miles de soldados enfermos de pulmonía y que esta es la causa de la inmovilidad de las fuerzas que manda el general Roberts.

París 18.

Telegrafían de Roma que el complot anarquista descubierto en Ancona es más importante de lo que en un principio se supuso. Parece que los complicados en el mismo tenían el propósito de asesinar á todas las autoridades de Ancona y dar después un golpe de mano.

Madrid 18.

Los despachos de Londres dicen que algunos periódicos ingleses piden que se ensaye la aplicación de las bicicletas á la guerra, con objeto de ahorrarse caballos, pues á consecuencia del clima mueren cada mes 5.000 de estos solípedos, lo que supone un gasto enorme.

(Por telégrafo)

Madrid 18, 8 n.

Acaba de celebrarse el Consejo de Ministros anunciado, en el que se ha aprobado la división del Ministerio de Fomento en dos: el de Instrucción pública y el de Agricultura. Inmediatamente se ha planteado la crisis, sa-

liendo del ministerio los ministros de Marina, de Fomento, de Gracia y Justicia, Sres. Gomez y Maz, Pidal y el Conde de Torreanaz.

A las seis de la tarde el Sr. Silvela irá á Palacio á presentar las dimisiones de los salientes y los nombramientos de los agraciados, los cuales jurarán sus cargos esta misma noche.

(Madrid 18, 9 n.

La Reina acaba de firmar el Real Decreto por medio del cual queda legalizada la división del Ministerio de Fomento. También ha firmado los nombramientos de los nuevos ministros quedando el Ministerio constituido de la siguiente manera:

Presidencia y Marina—Silvela.

Estado—Aguilar de Campón.

Gracia y Justicia—Marqués de Vellido.

Hacienda—Villaverde

Guerra—Azcárraga.

Gobernación—Dato.

Instrucción—García Alix.

Agricultura—Gasset.

Los nuevos ministros jurarán á las nueve de esta noche.

Madrid 19, 10'45 m.

Los nuevos ministros se han posesionado de sus cargos.

El periódico «El Imparcial» anuncia que desde hoy vivirá en distinta esfera, encargándose de su dirección el Sr. Ortega Munilla.

Los últimos despachos de Bloemfontein anuncian la capitulación del general inglés Brabant con sus tropas.

En los hospitales de Bloemfontein existen 2.000 enfermos.

## Cotización Oficial

Madrid 18 Abril, 4'00 t.

4 <sup>o</sup> interior	73'15
— exterior	80'00
Amortizable	81'40
Cubas 1886.	86'00
— 1890.	71'90
Banco España	513'50
Tabacalera.	425'00
París á la vista	28'20 á 28'25
Londres id.	32'11 á 32'00

## Aviso al Comercio

La próxima semana saldrá del puerto de Barcelona para éste el pailebot de ésta matrícula «San Rafael» al mando del patrón D. Pedro Bellot, admitiendo carga.

Lo despachan en Barcelona los Señores Moll y Corominas en liquidación, calle Ancha, 51.



LA NIÑA

**Estefanía Cadavid y Gómez**

HA SUBIDO AL CIELO  
Á LOS 15 MESES DE EDAD

Sus aflijidos padres D. Máximo Cadavid (ausente) y D.<sup>a</sup> Nicolasa Gómez, hermanos, abuelos, tíos y demás parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar mañana viernes á las once de la misma.

Casa mortuoria, Plaza del Príncipe n.º 3.

Mahón 19 Abril 1900.



# Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRINTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## APROVECHAD LA OCASIÓN

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta n.º 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones  
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona  
ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD  
Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.242'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

Miranda, 4 Taller fotográfico Miranda, 4  
DE

## FEMENIAS

FUNDADO EL AÑO 1869

A todas las niñas que se retraten en traje de PRIME-  
RA COMUNION, y encarguen las fotografías de primera  
clase, la copia primera se les hará en FOTOMINIATURA IMITA-  
CIÓN PORCELANA GRATIS.

Se hacen toda clase de retratos

MUESTRARIO EN LA PLAZA DEL CARMEN  
esquina á la calle del Norte



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
MIL PESETAS

al que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

## ¡AGRICULTORES!

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obtenien-  
do buenas cosechas, usad siempre los acreditados

Guanos Fenix y Providencia de Garriga Hermanos y Agell

SANS (BARCELONA)

Representante en esta isla Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila, 30.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc.; deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.